SANTIAGO, MÉXICO. PUEBLO MÁGICO.

PRESENTA.
ING. JAVIER CABALLERO GAONA.
PRESIDENTE MUNICIPAL.

En la ciudad de Santiago México, se ha trabajado de la mano con los ciudadanos y se han logrado ejecutar programas y obras para aumentar las opciones de educación, empleo, salud, cultura, deporte y recreación, comprometidos en impulsar el desarrollo integral y la realización de cada persona.

Estamos construyendo a Santiago siguiendo el camino hacia una ciudad de aprendizaje, y sabemos que nada nos detendrá para lograr las condiciones necesarias para que esta ciudad tan privilegiada por la naturaleza, avance a mejores estadios de desarrollo y de progreso. Si bien nos sentimos optimistas por lo alcanzado hasta hoy, sabemos que para cumplir con todos nuestros objetivos, el camino es largo y no estará libre de obstáculos, sin embargo, tenemos la firme convicción de que sumando las voluntades y los talentos de los santiaguenses de la mano con hermanos de otras ciudades del mundo, habremos de concretar el municipio que deseamos heredar a nuestros hijos y a nuestro país México.

La **Misión** de la Administración Municipal es gobernar con eficacia en el ejercicio de los recursos públicos, afrontando responsablemente los compromisos inherentes a la administración con autonomía, creatividad, innovación y eficiencia, haciendo más con menos. Gobernar con un orden que garantice seguridad de la mano del ciudadano, que genere oportunidades para todos y diseñe espacios dignos que contribuyan a la consolidación de nuestra auténtica identidad.

La **Visión** de la Administración Municipal es ser una ciudad sustentable, segura y moderna. Comprometida con su entorno ecológico en armonía con un desarrollo urbano sustentable para ésta y las siguientes generaciones; que fomenta y eleva de manera constante los servicios turísticos; una comunidad en donde sus familias viven seguras, con oportunidades de desarrollo personal, intelectual y económico.

Contexto de la ciudad.

Santiago tiene una extensión territorial de 746 kilómetros cuadrados, ocupando el 1.1% de la superficie del Estado de Nuevo león, cuenta con 358 localidades y una población total de 42,407 habitantes, registrada hasta el censo de población y vivienda (INEGI, 2015).

La ubicación del Municipio se encuentra en las inmediaciones de la Sierra Madre Oriental, lo cual le permite formar parte del Parque Nacional "Cumbres de Monterrey" y ser además vecino inmediato de la capital nuevoleonesa, ubicado al sur de ésta; tiene las coordenadas 25º26' de latitud norte y 100º08' de longitud oeste a 445 metros sobre el nivel del mar. Colinda al norte con los municipios de Santa Catarina, Monterrey y Cadereyta Jiménez; al este con los municipios de Cadereyta Jiménez, Allende y Montemorelos; al sur con los municipios de Montemorelos y Rayones y el estado de Coahuila de Zaragoza; al oeste con el estado de Coahuila de Zaragoza y el municipio de Santa Catarina.

Santiago miembro de la red mundial de ciudades de aprendizaje de la UNESCO.

En Santiago nos sentimos honrados pues nuestra ciudad ha sido recién incorporada a la red mundial de ciudades de aprendizaje de la UNESCO, convirtiéndose en la segunda ciudad en México, después del Distrito Federal con esta distinción. Por tal motivo, nos comprometemos a dar seguimiento a los 17 Objetivos de desarrollo sostenible establecidos en la agenda universal "de las personas, por las personas y para las personas. Esto, a través de la implementación de proyectos estratégicos que conllevan acciones concretas y relacionadas directamente con las características de una ciudad de aprendizaje y de acuerdo a los objetivos antes mencionados.

Las áreas concretas en las que se generan acciones permanentes en la ciudad son: educación, ciencias naturales, ciencias sociales y humanas, cultura y comunicación e información. Cada una de ellas se concentran en el gran proyecto titulado VIDAS, que nace como el primer proyecto santiaguense de intervención social integral y focalizado, con el firme compromiso de mejorar las condiciones de vida de los habitantes que viven en situación de vulnerabilidad, sumando esfuerzos y recursos para garantizarles el acceso a las oportunidades que promuevan su pleno desarrollo.

Descripción del proyecto VIDAS.

VIDAS contiene 4 fases de ejecución: diagnóstico por comunidad; conformación de un comité ciudadano de observancia y seguimiento; apoyo a comunidades focalizadas en la oferta de servicios municipales y de sociedad civil en cuanto a infraestructura, desarrollo social y salud, lo que constituye la fase más significativa del proyecto; y por último la fase de evaluación y avance permanente.

VIDAS tiene 4 mecanismos de participación: territorial, social, empresarial y público.

En el plano territorial se incluye a los vecinos y familias, jueces auxiliares, asociaciones de padres de familia, directores y maestros, líderes comunitarios, sector empresarial, social y público. En lo social se incluyen los representantes juveniles, organizaciones de la sociedad civil, líderes religiosos y promotores deportivos y culturales. Asimismo el plano empresarial conformado por comerciantes, empresarios, instituciones y organismos privados. Por último en el plano público se integran las dependencias y organismos del gobierno municipal y universidades e instituciones de educación superior.

Con la inclusión al proyecto de todos los sectores se asegura el desarrollo de los objetivos de desarrollo sostenible, pues cada una de las acciones de éste, están encaminadas al logro de metas específicas.

El proyecto contiene un modelo de intervención integral en 4 vertientes de atención: social, productivo, infraestructura y fomento a la salud. Cada una de estas vertientes con acciones específicas y concretas que se traducen en programas y acciones permanentes de atención e integración en las comunidades focalizadas, lo que permite desarrollar la ciudad de acuerdo a las características de una ciudad de aprendizaje:

La promoción de un aprendizaje inclusivo desde la educación básica hasta la superior; la revitalización del aprendizaje en las familias y comunidades; la promoción del aprendizaje para y en el lugar de trabajo; la ampliación del uso de nuevas tecnologías para el aprendizaje; la mejora de la calidad y excelencia en el aprendizaje, y por último, el fomento de la cultura del aprendizaje a lo largo de toda la vida. Cada acción relacionada con estas características permite además en consecuencia, la generación de empleos e incremento de la economía familiar, así como fomento de la justicia social.

La oferta de servicios en la *vertiente social* del proyecto VIDAS establece: Brigadas de salud e integración social; Becas escolares y de transporte seguro; Cursos y talleres para niños, jóvenes y adultos en el DIF municipal, Centros comunitarios, Bibliotecas municipales y Casa de la cultura; apoyo a escuelas con programas formativos como: Conoce tu municipio, Amistades peligrosas, Cuidado del agua, Prevención del embarazo adolescente y Naturalmente sano; el fomento al deporte con la formación de escuelas deportivas municipales, torneos interescolares, municipales y estatales; programas del cuidado de la salud para todas las edades; campañas permanentes de equidad de género y no a la violencia contra la mujer; festivales literarios y de aprendizaje, entre otras actividades de orden cultural y artístico; prepa abierta y atención al rezago educativo con servicios de educación básica para adultos en los centros comunitarios.

La vertiente productiva se atiende con programas como: Capacitación en oficios; Bolsa de trabajo; Apoyo a jóvenes líderes e Incubadora de proyectos productivos; cursos de capacitación para empresarios urbanos y rurales; jóvenes al empleo programa "Jale" y programa de Empleo temporal para familias.

En la vertiente de infraestructura con VIDAS se interviene a través del programa de Firma del compromiso de 50 obras que incluyen: la gestión de recursos para las escuelas de nivel básico con lo que hasta la fecha se han liberado más de 20 millones de pesos para 28 escuelas de la ciudad; asimismo la firma incluye el mantenimiento y renovación de alumbrado público en las comunidades, rehabilitación de plazas y espacios públicos, rehabilitación de calles y banquetas, drenaje y agua potable, así como forestafción y huertos comunitarios.

Cumpliendo con parte de los objetivos de desarrollo sostenible en la vertiente de *Cuidado de la salud* se llevan a cabo acciones como: prevención de adicciones , con programas sociales, deportivos, culturales, educativos y artísticos; asimismo, servicios de salud preventiva con el programa permanente *Naturalmente sano*, apoyo con alimentos de la canasta básica en las comunidades focalizadas, brigadas médicas y veterinarias, servicios de salud preventiva y atención psicológica a víctimas de violencia, así como fomento del

cuidado del medio ambiente y prevención de la contaminación con las jornadas de descacharrización.

Problemáticas a atender.

Las problemáticas a atender a través de VIDAS dependen de los resultados que arroje el diagnóstico en cada comunidad, ya sea: desempleo, la baja escolaridad, ausencia o mantenimiento de áreas verdes, dificultad al acceso a servicios de salud, delincuencia, desnutrición o inadecuada alimentación, polarización social, violencia escolar, baja participación ciudadana, adicciones, violencia intrafamiliar, embarazo adolescente, vivienda no digna, falta de acceso a oportunidades de desarrollo, alumbrado público deficiente, necesidad de fortalecimiento familiar, falta de actividades de recreació y deportivas.

La organización del comité VIDAS conformado como antes se mencionó, por todos los sectores públicos y privados tiene la labor de observancia y vigilancia del cumplimiento de los programas que se ofertan en cada una de las comunidades.

Beneficios y beneficiarios.

A través de VIDAS y la implementación de sus acciones se ha fomentado la inclusión, equidad social, mejora en la calidad de vida de los habitantes, fomento de la cultura desarrollo turístico e identidad nacional, generación de empleos, mayor justicia social y atención a la diversidad poblacional, prevención del delito, atención al rezago educativo y formación integral de los ciudadanos. Los principales beneficiarios son los habitantes santiaguenses, pero sin descartar la gran afluencia turística, tanto local, nacional e internacional que se ha incrementado notablemente como consecuencia del cúmulo de actividades culturales, de cuidado del medio ambiente y conciencia social que ha logrado que los ojos del mundo estén presentes en Santiago.

Impacto Social.

El Gobierno Municipal crea **VIDAS** para que todos los santiaguenses se conviertan en agentes de cambio, así como lograr abarcar los objetivos de desarrollo sostenible y continuar siendo el segundo municipio con el índice de desarrollo humano más alto en el estado.

Seguimos avanzando ¡Por un Santiago como todos queremos!

Referencias.

Plan municipal de Desarrollo 2015-2018. Primer Informe . Gobierno Municipal 2015-2018.

http://es.unesco.org/sdgs

http://ciudadsustentable.santiago.gob.mx